



Foto: Karla Bautista Celestino. SECIHTI, CDMX.

EDITORIAL

Estimados lectores

Es un verdadero honor dar la bienvenida al segundo volumen de la revista “Redes de Salud: voces en acción”, una publicación dedicada al intercambio de conocimientos e investigaciones en el ámbito de la salud en México, bajo la Coordinación de Educación e Investigación del IMSS Bienestar. A medida que nos adentramos en esta nueva edición, nuestro compromiso de promover la excelencia en la atención médica y el bienestar social se renueva con energía.

En esta ocasión, abordaremos un tema fundamental que resuena en cada rincón de nuestra sociedad: *Sin salud mental no hay desarrollo*. Este enfoque resalta la crucial necesidad de integrar la salud mental en nuestras políticas públicas y programas preventivos. Históricamente la salud mental ha sido relegada; sin embargo, es un componente esencial del bienestar general de la población y un pilar en la construcción de un país más equitativo y saludable. Las discusiones dentro de este contexto buscan no sólo visibilizar los retos, sino también proponer soluciones viables que puedan ser implementadas en el marco del IMSS Bienestar.

La “Red de Dictaminación y Vinculación Externa (REDIVE)” surge como una estrategia operativa esencial para los Comités Locales de Investigación que se están gestando en el IMSS Bienestar. Nuestro enfoque en la investigación es un componente clave para mejorar la atención sanitaria, este desarrollo es una prueba de ello. A medida que avanzamos, también evaluaremos los avances y desafíos en la equidad del sistema de salud mexicano a partir de las reformas de 2019, en el marco de un nuevo gobierno. Este análisis es vital para comprender cómo estas reformas pueden afectar el acceso y la calidad de la atención en salud que brinda el IMSS Bienestar.

Otro tema de gran relevancia en este volumen es el reconocimiento a la partería tradicional. La partería representa una parte integral de la Atención Primaria en Salud, especialmente en regiones como Chiapas, donde los desafíos son múltiples y complejos. Analizar estos desafíos nos permitirá vislumbrar caminos hacia modelos de atención que respeten y potencien las tradiciones locales, al mismo tiempo que se integran con los avances científicos de la medicina moderna.

Además, presentaremos una serie de investigaciones originales que destacan la labor del personal de salud en diferentes regiones del país. Entre estos estudios, se encuentran temas como los costos del manejo de lesiones de vía biliar postcolecistectomía, el impacto de los determinantes sociales en el gasto alimentario de los adultos mayores y la evaluación del funcionamiento cognitivo tras traumatismo craneoencefálico en pacientes pediátricos. Estos trabajos no sólo enriquecen el conocimiento médico, sino que también proporcionan datos cruciales para la toma de decisiones políticas y administrativas.

En la sección Semillero Clínico, abordamos el estudio sobre los factores de riesgo de infección de *Rickettsia rickettsii* como un testimonio del trabajo continuo de investigación y capacitación que se está llevando a cabo en nuestras unidades de atención por parte del personal en formación.

Como parte de nuestro compromiso con las voces del territorio, incluimos una entrevista exclusiva con la Dra. Violeta Vázquez Rojas Maldonado. Sus reflexiones sobre la atención de salud en contextos locales aportan una perspectiva valiosa, la cual fortalece el puente entre la teoría y la práctica médica en las comunidades que servimos.

Finalmente, reflexionaremos sobre el arte de la relación paciente-médico, un aspecto fundamental en la atención sanitaria que merece ser enfatizado. La comunicación efectiva y el respeto mutuo son esenciales para construir un sistema de salud más humano y accesible.

Agradecemos sinceramente su interés en esta publicación, que busca ser un motor para el cambio en la salud pública de nuestro país. Esperamos que cada artículo, reflexión y estudio aquí presentado inspire a nuestros lectores a contribuir activamente al desarrollo de un sistema de salud más eficiente, equitativo y centrado en el bienestar de la población.

Dr. Luis Ernesto Caballero Torres
Titular de la Coordinación de Educación e Investigación,
Oficinas Centrales IMSS Bienestar.